
Уважаемая 
Людмила Васильевна!
Уважаемые коллеги!

Поздравляю Вас с Новым Го-
дом и Рождеством!

Мы всегда встречаем эти праз-
дники с самыми светлыми чувства-
ми, от души желаем друг другу успе-
хов, здоровья, благополучия, стро-
им планы на будущее. И искренне 
верим, что все задуманное обяза-
тельно сбудется. В уходящем году 
мы радовались успехам, вместе 
преодолевали трудности, стреми-
лись к достижению новых целей. 

Совсем скоро 2022-ой вступит 
в свои права. Пусть он будет 
успешным, благополучным и счас-
тливым для Республики Марий Эл 
и ее граждан. Принесет в каждый 
дом, в каждую семью мир, согла-
сие и любовь!

Желаю Вам крепкого здоровья 
и удачи!

С уважением, 
Министр образования 
и науки Республики Марий Эл 
Л.А. Ревуцкая
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Уважаемые коллеги!

Уходит в историю 2021 год. Для 
всех жителей планеты Земля и для 
нас с Вами он, как и предыдущий, 
был непростым.  Мы продолжали 
жить, работать, творить в условиях 
ограничений, связанных с продол-
жающейся пандемией. К сожале-
нию, мы снова потеряли родных, 
близких, друзей, коллег… В этих ис-
пытаниях, как никогда, важно было 
единение, помощь и поддержка не-
равнодушных людей, действия по 

сплочению наших рядов, результа-
ты в защите социально-трудовых 
прав наших членов Профсоюза. 

Мы много и успешно работали 
по выполнению Уставных задач. В 
Год 100-летия республиканской 
организации Профсоюза мы под-
вели итоги и заглянули в историю 
профсоюзного движения, вырази-
ли благодарность нашим дорогим 
ветеранам, социальным партне-
рам, профсоюзным активистам. 
Не менее значимым в нынешних 
условиях стал тематический год в 
Общероссийском Профсоюзе – 
Год Спорта. Здоровья. Долголетия. 
Сделано немало, но новые векто-
ры развития организации требуют 
от нас большей активности, мо-
бильности и единства. Системные 
дела по укреплению здоровья бу-
дут продолжены и в наступающем 
году. Мы успешно участвовали в ре-
ализации федеральных проектов 
«Цифровой Профсоюз», «Профсо-
юзное образование» и др.

Главный ориентир в нашей рабо-
те – формирование достойного 
имиджа Профсоюза, укрепление 
наших рядов, формирование кор-
поративной культуры в коллекти-
вах образовательных организаций, 
совершенствование результатив-
ного социального диалога с наши-
ми партнёрами, защита прав на 
комфортные и безопасные усло-
вия труда работников и обучаю-
щихся, достойную оплату и охрану 

труда, соблюдение социальных га-
рантий студентов, развитие про-
фессионального и творческого по-
тенциала работников отрасли.

Выражаю искреннюю благодар-
ность всем членам Профсоюза за 
то, что мы были вместе, и желаю 
всем в новом году, который в Проф-
союзе объявлен Годом корпора-
тивной культуры, успешного вы-
полнения намеченных планов, 
вдохновения и творчества, способ-
ности работать в команде, новых 
профессиональных результатов в 
труде и обучении.  

Молодым коллегам и студентам 
хочется пожелать прилежности, 
уверенности и целеустремленнос-
ти в учении и труде, личностного 
развития и профессионального рос-
та, оптимизма,  стремления  к по-
знанию нового.

Пусть каждый сохранит и обре-
тет новых друзей, пусть близкие и 
родные люди как можно дольше 
остаются с нами. Пусть радость и 
любовь наполняют наши сердца, 
добро, успех и позитив сопровож-
дают нас в личной жизни и во всех 
делах и начинаниях. 

Мира, Взаимопонимания, Доб-
ра и крепкого Здоровья всем Вам!!

С глубоким уважением, 
председатель Региональной 
организации Профсоюза
в Республике Марий Эл
Л.В. Пуртова

Проведение Года корпоративной 
культуры Профсоюза ставит целью 
развитие пространства новых смыс-
лов и ценностных установок профсо-
юзных лидеров и активистов, на-
правленных на позиционирование 
Профсоюза как современной, дина-
мично развивающейся организации, 
способной ставить и решать задачи, 
сообразные социокультурным вызо-
вам. В основе корпоративной культу-
ры Профсоюза как общественной 
организации с длительной историей 
организационного развития лежит 
система ценностей и целей, тради-
ций, норм, правил и принципов, по ко-
торым живёт и действует организа-
ция и все её члены (от первичной 
профсоюзной организации до Цен-

трального Совета Профсоюза). 
Инструментами формирования и раз-
вития корпоративной культуры орга-
низации выступают корпоративная 
этика взаимодействия и коммуника-
ции, разделяемый корпоративный 
стиль, система корпоративного об-
учения, а главное – члены Профсою-
за и их убеждения о значимости и по-
тенциале организации. Начать раз-
витие корпоративной культуры Проф-
союза можно, только обратив особое 
внимание на реализацию корпора-
тивной политики, на все аспекты кор-
поративной культуры Профсоюза. Ре-
шать эти задачи можно, в том числе 
через реализацию мероприятий те-
матического года. В современном об-
ществе корпоративная культура рас-

сматривается как инструмент, кото-
рый обеспечивает практическое по-
вышение эффективности работы 
всей организации, поскольку одним 
из главных её элементов является ви-
дение развития организации – её 
стратегических целей и направле-
ний, по которым организация осуще-
ствляет свою деятельность. Следо-
вание принципам формирования и 
развития корпоративной культуры по-
зволяет обеспечить реализацию мис-
сии, целей, задач и стратегии органи-
зации, прозрачное и эффективное 
управление организацией по всей 
структуре и в соответствии с требо-
ваниями современности.

(Из Приложения к Постановле-
нию Исполкома Профсоюза) 

В соответствии с Поста-
новлением Исполкома 
Профсоюза №10-4 2022 
год объявлен в Проф-
союзе Годом корпора-
тивной культуры. Зада-
ча каждого профсоюз-
ного комитета опреде-
лить формы активного 
участия членов про-
фсоюза в проведении 
этого года.

Мари-Турекская районная орга-
низация во многих направлени-
ях профсоюзной работы высту-
пает не только активным учас-
тником, но и инициатором в за-
рождении новых традиций, поис-
ка интересных и эффективных 
форм и подходов в работе с чле-
нами профсоюза. Их начинания 
успешно транслируются не толь-
ко в районных и городских коми-
тетах, но и в региональной орга-
низации Профсоюза. Опыт рабо-
ты был также представлен и за 
пределами республики, на ме-
роприятиях, организуемых ЦС 
Профсоюза. 

Вот уже 16 лет районную орга-
низацию Профсоюза работников 
образования в Мари-Турекском 
районе возглавляет Самигулли-
на Зульфия Зинатовна. Все годы 

она дружно и результативно ре-
шает вопросы соблюдения соци-
ально-трудовых прав работников 
вместе с руководителями отдела 
образования и районного отрас-
левого объединения работодате-
лей. Председатель и районный 
комитет считают главной целью в 
своей работе – укрепление ус-
тойчивой мотивации работников 
отрасли быть в рядах Профсою-
за. И, главное, что является не 
менее серьезной задачей, – еже-
годно сохранять близкую к 100 
процентам численность членов 
профсоюза. На странице этого 
выпуска нашей газеты размеща-
ем материал из опыта работы Ма-
ри-Турекской районной органи-
зации Профсоюза.

Продолжение на стр. 2.

партнёровпартнёров
в Мари-Турв Мари-Турекееке

День социальных 
партнёров
в Мари-Туреке
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В единой семье 
с Профсоюзом

Как и следует, первой предста-
вила отчет руководитель Отдела 
и по делам молодежи в муници-
палитете Курбатова Ольга Алек-
сеевна. Несмотря на то, что День 
социальных партнеров проводит-
ся в районе ежегодно и деталь-
ные отчеты тщательно проводят-
ся партнерами по итогам каждого 
года, отчет за 3 года был подроб-
ным и отличался глубокой анали-
тикой. Вот наиболее важные мо-
менты из отчета руководителя по 
ключевым разделам Соглаше-
ния.

«Приоритетной задачей сто-
рон территориального отрасле-
вого соглашения является приня-
тие согласованных мер по росту 
заработной платы и усилению 
социальной защиты работни-
ков образования района, пред-
оставление им дополнительных 
гарантий, определенных согла-
шением. В отчетном периоде об-
еспечено своевременное и по-
лное финансирование на выпла-
ту заработной платы работникам 
образовательных организаций ра-
йона. 

Пороговое значение средней 
заработной платы педагогичес-
ких работников образовательных 
организаций достигнуто 100%. 
Среднемесячная заработная пла-
та  педагогических  работников 
(январь-октябрь) в общеобразо-
вательных  школах  составляет 
25 350 рублей, в детских садах 
–21 532 рубля, работников учре-
ждения дополнительного образо-
вания – 23 968 рублей. Сегодня 
повышены пороговые значения 
педагогов общеобразовательных 
школ   до   27 697  рублей,   для 
работников  детских садов – до 
22 579 рублей, педагогам допол-
нительного  образования  –  до 
26 455 рублей. Выплачиваются 
ежемесячные выплаты 142 клас-
сным руководителям в размере 
5000 рублей. С 1 сентября 2021 
года увеличился размер дол-
жностных окладов работников 

бюджетных образовательных 
организаций, и с 1 октября повы-
сился размер должностного окла-
да работников отдела образова-
ния. Работа по выполнению май-
ских Указов Президента РФ про-
должится и в 2022 году.

Остается проблемным уро-
вень заработной платы педаго-
гов, работающих в поселке город-
ского типа Мари-Турек, она зна-
чительно ниже по сравнению с за-
работной платой педагогов, рабо-
тающих в сельской местности. 

С целью регулирования опла-
ты труда руководителей образо-
вательных организаций, совмес-
тно с райкомом профсоюза ра-
ботников образования разрабо-
тан порядок стимулирования ру-
ководителей муниципальных об-
разовательных организаций. Регу-
лярно проводятся заседания ко-
миссии по экспертной оценке дея-
тельности руководителей обра-
зовательных организаций. В соот-
ветствии с принятым Положени-
ем при оценке используется ба-
лльная шкала. Стоимость 1 бал-
ла составляет – 44,4 рубля для ди-
ректоров образовательных орга-
низаций, для заведующих дет-
скими дошкольными образова-
тельными организациями – 40,4 
рубля.

При увеличении нагрузки при 
организации питания обучаю-
щихся остро встает вопрос о раз-
мере заработной платы работни-
ков пищеблоков, которая остает-
ся на уровне минимального раз-
мера оплаты труда. Также низкой 
остается заработная плата води-
телей школьных автобусов. Рес-
публиканский комитет профсою-
за работников образования со-
вместно с руководителями орга-
нов местного самоуправления, 
осуществляющих управление в 
сфере образования, неоднократ-
но поднимали вопрос о размере 
заработной платы данных катего-
рий работников, а также работни-
ков отдела образования. (сред-
няя заработная плата методиста 
составляет 15 200 рублей, бух-
галтера – 16 100 рублей.)»

Представляя информацию о 
выполнении обязательств раз-
дела «Социальные гарантии, 
компенсации и льготы», Ольга 
Алесеевна отметила, что соци-
альной поддержкой по оплате жи-
лищно-коммунальных услуг в от-
расли района пользуются 549 че-
ловек: 329 педагогических работ-
ников и 220 пенсионеров. На ока-
зание мер социальной поддер-
жки в 2021 году направлено 15 
964 800 рублей.

В настоящее время остро вста-
ет вопрос дефицита педагогичес-
ких кадров. Ликвидация дефици-
та педагогических кадров осуще-
ствляется за счет привлечения 
внешних совместителей, приме-
нения дистанционных форм об-
учения и, что самое тревожное, 
за счет увеличения педагогичес-

кой нагрузки педагогов. Нагрузка 
у педагогов достигает до 30 ча-
сов при пятидневной неделе. Пе-
ред педагогическими коллекти-
вами ставится задача по органи-
зации профориентационной рабо-
ты на педагогические специаль-
ности среди обучающихся. Од 
ной из форм является создание 
педагогических классов (групп). В 
следующем учебном году мы пла-
нируем открыть профильную пе-
дагогическую группу на уровне 
среднего общего образования в 
Мари-Турекской средней школе. 
Также приветствуются и предло-
жения в данном направлении и от 
других средних школ.»

Ольга Алексеевна отметила 
особо острый дефицит кадров 
среди учителей-логопедов, де-
фектологов, педагогов-психоло- 
гов. А также подчеркнула, что «Ре-
гиональный проект «Успех каж-
дого ребенка» национального 
проекта «Образование» перед пе-
дагогическими коллективами ста-
вит задачу по увеличению охвата 
детей дополнительными обще-
развивающими программами. 
Для достижения данного показа-
теля необходимо введение до-
полнительных штатных единиц 
по должностям «педагог допол-
нительного образования», «тре-
нер-преподаватель». В районе 
данными штатными единицами 
укомплектован только Мари-
Турекский центр дополнительно-
го образования». 

В выступлении руководителя 
отдела образования обозначена 
проблема, касающаяся молодых 
педагогов, связанная с невоз-
можностью получать установлен-
ную законодательством респуб-
лики 50-ти процентную набавку к 
ставке заработной платы. К сожа-
лению, встает проблема для пе-
дагогов, которые приступили к пе-
дагогической деятельности с пе-
рерывом после получения вы-
сшего педагогического образова-
ния, которые уже не получают 
данной надбавки, но еще и не 
имеют квалификационной кате-
гории. Поэтому их заработную 
плату приходится доводить до ми-
нимального размера оплаты тру-
да при нагрузке 18 часов в неде-
лю.

«Большая работа проведена 
сторонами по моральному стиму-
лированию работников. В теку-
щем году за заслуги в области об-
разования ведомственными на-
градами награждены более 120 
человек. Но в то же время хоте-
лось бы обратить внимание адми-
нистраций образовательных орга-
низаций, председателей первич-
ных профсоюзных организаций 
на грамотное, правильное офор-
мление наградных материалов, 
которые зачастую по этой причи-
не возвращаются на места.

В районе проводится целенап-
равленная работа в отрасли обра-
зования и по охране труда работ-
ников. Во всех образовательных 
организациях разработаны про-
граммы «Нулевой травматизм». 

На мероприятия по охране труда 
направлено более 350 000 руб-
лей. В 2022 году планируем об-
учение по программе «Охрана 
труда».

Продолжает остро стоять воп-
рос прохождения медицинского 
осмотра. В 2021 году для прохож-
дения медосмотра выделены сре-
дства в размере 1 266 965 руб-
лей. Долг на сегодняшний день за 
прохождение медицинских ос мот-
ров составляет 626 215 рублей. В 
бюджете на 2021 год заложена 
сумма 1 500,0 тыс. рублей. Мы 
все еще будем продолжать про-
ходить медосмотр в долг. График 
прохождения медосмотров ра-
ботниками отрасли не нарушает-
ся, постепенно погашаются долги 
работникам образовательных 
организаций. 

В 2020 году произошло 7 не-
счастных случаев с обучающи-
мися во время образовательного 
процесса (5 случаев в общеобра-
зовательных школах, по 1 случаю 
в детском саду и в Мари-Турек 
ском центре дополнительного об-
разования). Исход всех несчас-
тных случаев благополучный, по-
страдавшие выздоровели. Нес-
частных случаев на произво-
дстве с работниками образова-
тельных организации в 2021 году 
не произошло. Работа по сохра-
нению жизни и здоровья обучаю-
щихся, воспитанников и работни-
ков, улучшению состояния и усло-
вий охраны труда ведется и нахо-
дится на постоянном контроле от-
дела образования, руководите-
лей подведомственных организа-
ций и председателей профсоюз-
ных организаций.

Республиканским комитетом 
Профсоюза работников образо-
вания оказывается большая по-
мощь в вопросах защиты прав ра-
ботников, соблюдения трудового 
законодательства, охраны труда. 
Наш район является лидером по 
членству в профсоюзе. Думаю, 
что совместными усилиями адми-
нистрации образовательных орга-
низаций, лидеров первичек мы 
сможем укрепить профсоюзные 
ряды и сохранить лучшие тради-
ции профсоюзной жизни.»

Ольга Алексеевна выразила 
благодарность руководителям, 
председателям профсоюзных 
организаций, З.З. Самигуллиной 
за эффективное сотрудничес-
тво. 

В новый год – 
с верой в добро 
и справедливость!

Не менее конструктивным 
был отчет Зульфии Зинатовны 
о выполнении обязательств 
Соглашения профсоюзной сто-
роной. 

Анализируя состояние чис-
ленности членов Профсоюза в 
районной организации Профсою-
за Зульфия Зинатовна отметила, 
что тревожным остается ситуа-
ция в Техникуме механизации се-

льского хозяйства, где в течение 
2021 года численность членов 
Профсоюза уменьшилась на 14 
человек и составляет 65%, что 
значительно ниже республикан-
ского уровня. Это повлекло в це-
лом к снижению на уровне район-
ной организации. 

Вместе с тем, в Мари-Турек 
ской районной организации боль-
шинство первичных организаций 
на протяжении многих лет сохра-
няют 100% численность – это 23 
первички из 28: все детские сады, 
Арборская, Сардаяльская, Тат-
Китнинская, Мари-Куптинская 
основные общеобразовательные 
школы, Косолаповская, Мари-
Биляморская, Нартасская, п. Ма-
риец средние общеобразова-
тельные школы, Косолаповская 
школа-интернат, Нартасская шко-
ла-интернат, Центр дополнитель-
ного образования детей, профсо-
юзная организация Отдела обра-
зования и по делам молодежи. 

Основными причинами выхо-
да из профсоюза, как отметила 
Зульфия Зинатовна, являются: в 
первую очередь, пассивность в 
работе некоторых профкомов; 
есть случаи недовольства работ-
ников ценой своего труда, при 
этом они бездоказательно обви-
няют в пассивности и безде-
йствии Профсоюз. А это в свою 
очередь подтверждает, что про-
фсоюзный актив недостаточно 
широко освещает достижения 
Профсоюза в защите трудовых 
прав и интересов членов про-
фсоюза. Зульфия Зинатовна от-
мечает: «Объективному сниже-
нию охвата способствует «разма-
зывание» результатов профсо-
юзных действий, льгот, установ-
ленных Соглашением, и коллек-
тивными договорами на всех ра-
ботников, в том числе, не являю-
щихся членами Профсоюза. Те 
задачи, ради которых мы прово-
дим укрепление нашей организа-
ции, требуют больших усилий и 
сплоченности. Важно осознать, 
что профсоюз – это не только 
штатные работники, которых вы 
наняли на работу, избранный про-
фактив, а профсоюз – это все мы 
с вами. Мы ничего не сможем сде-
лать, если каждый из нас не пой-
мет, что защитить социально-
трудовые права и себя лично мож-
но только объединенными усили-
ями».

Председатель районной орга-
низации в своем отчете дала под-
робную информацию о том, что 
сделано республиканским коми-
тетом Профсоюза, лично предсе-
дателем региональной организа-
ции Пуртовой Л.В. для того, что 
состоялось повышение заработ-
ной платы работникам отрасли, 
производились выплаты за клас-
сное руководство, в том числе и 
сохранились ранее установлен-
ные из республиканского бюдже-
та, и многим другим вопросам, 
требующим ежедневных перего-
воров и активных действий, и это-
го нельзя не замечать. 

Окончание на стр. 3.

День социальных партнёров в Мари-Турекепартнёров в Мари-ТурекеДень социальных партнёров в Мари-Туреке
Идея подводить итоги выполнения обязательств, принятых 
сторонами в рамках заключенного территориального от-
раслевого соглашения не в форме сухих отчетов, а в виде 
праздника возникла в свое время у Зульфии Зинатовны и 
ее бывшего социального партнера – руководителя Отдела 
образования Яндыбаевой Ларисы Алексеевны 10 лет на-
зад. Особую значимость мероприятию в этом году придало 
подписание нового, разработанного на предстоящие 3 года 
муниципального отраслевого Соглашения. Но этому пред-
стоял обстоятельный отчет сторон по выполнению согла-
шения, срок действия которого заканчивается в 2021 году.
К 9.00 часам представители сторон, руководители, предсе-
датели профсоюзных комитетов образовательных органи-
заций, члены президиума райкома собрались в актовом за-
ле Отдела образования Мари-Турекского района. День 
предстоял насыщенный… Вначале Стороны социального 
партнерства отчитались о выполнении принятых обяза-
тельств и обозначили задачи на предстоящий период.



Единство в тесном 
сотрудничестве 
и социальном 
партнерстве

Профессиональные союзы – доб-
ровольные организации, объединя-
ющие трудящихся в производстве и 
в непроизводственных  сферах  для 
защиты социально-экономических 
прав и интересов своих членов. 
Смею заметить, что запрещается 
всякое вмешательство, способное 
ограничить профсоюзы или воспре-
пятствовать осуществлению их 
прав, предусмотренных законода-
тельством. 

При заключении любых согла-
шений вследствие происшедших 
правовых изменений в обязатель-
ном порядке возникают правовые 
коллизии и прецеденты, которые 
существенно могут подвергнуть 
риску социальные права и льготы. 
В условиях рыночных образова-
тельных отношений это практичес-
ки не исключается, возможно и по-
ощряется. Любые процессы изме-
нения финансово-экономи-ческих 
механизмов в бюджетной сфере 
могут быть чреваты негативными 
последствиями. Поэтому необхо-
дима качественная работа по со-
вершенствованию этих механиз-
мов со стороны всех социальных 
групп, рангов и статусов социаль-
ной стратификации. 

Как представитель третьей сто-
роны соглашения, представляя сто-
рону работодателя, понимаю значе-
ние этого термина таким образом: 
работодатель – это руководитель, ко-
торый «дает» работу, создает рабо-
чие места в силу своих произво-
дственных целей, перспектив, опре-
деляет систему оплат, льгот, штат, 
разрабатывает систему мотивиро-
вания по штатным должностям, 
определяет свою, конкретно для 
данной организации, финансовую 
политику, гибко ориентируясь в сис-
теме рыночных отношений и опера-
тивно совершенствуя произво-

дственную инфраструктуру органи-
зации. 

По сути, директор школы не явля-
ется работодателем, так как он сам 
работает по найму. Он не менед-
жер, что не соответствует тарифно-
квалификационным должностям. 
Он не начальник, так как не являет-
ся служащим. Так кто он, каков его 
статус? Для контрольно-надзорных 
органов он «стрелочник», для учре-
дителя он исполнитель его воли. 
Для анонима он – виновник всех кос-
венных обстоятельств, для СМИ он 
нечто лукавое и празднослов.

Обидно, что из списка так необ-
ходимых в системе образования 
штатных должностей выводятся не-
обходимые для эффективного раз-
вития должности, 

Директор – это прежде педагог, 
это учитель учителей, он педагоги-
ческая величина, жизнеобеспечива-
ющая единица, определяющая по-
литику школьного образовательного 
социума. Вся его функциональная 
деятельность пронизана в конечном 
итоге целью на обеспечение обра-
зовательной деятельности. Следует 
знать, что Конституционное обяза-
тельное образование, это прежде 
обучение и воспитание, и это не что 
иное, как педагогика. Неоправданно 
определять должность директора 
школы непедагогической, это как де-
рево лишать его корня, думая, что 
от этого оно будет более ветвистым. 

Социально-экономические права 
педагога – директора школы, как чле-
на профсоюза, гарантии по их ис-
полнению реальны только в едине-
нии с профессиональными союза-
ми. Директор школы не является про-
тивной стороной деятельности про-
фессиональных союзов, а наоборот 
– цементирующая основа формиро-
вания единой воли в защиту своих 
прав. Хотя косвенно можно уличить 
трудовое законодательство в стрем-
лении противопоставить директора 
школы относительно профессио-
нальных союзов отрасли, назвав их 
социальными партнерами (партне-
рство иногда означает соперничес-
тво) и возведя директора в ранг рабо-
тодателя.

Казалось бы, к чему вся эта рито-
рика? Просто не могу понять не чле-
нов профсоюза с их узким взглядом 
на реально происходящие события 
относительно образовательной от-
расли. Какими мотивами они руко-
водствуются, игнорируя членство в 
профессиональном союзе работни-
ков отрасли образования? Парази-
тируя на усилиях профессиональ-
ных союзов работников образова-
ния и преследуя сугубо шкурные и 
мелкие интересы, имеют ли они пра-
во пользоваться защищенными со-
циально-экономическими льготами 
или заработками в стенах образова-

тельных институтов. Ведь в опреде-
лении профессиональных союзов 
говорится о защите социально-
экономических прав и интересов 
только членов Профсоюза, а не 
всех подряд. Не пора ли таким на-
помнить о том, что «отрекшись» от 
Профсоюза они вправе отказаться 
и от защищенных Профсоюзом 
льгот. Пусть нанимают частных адво-
катов, которые будут представлять 
их интересы за их гонорары, пишут 
заявления на неоплачиваемые отгу-
лы на работе для решения своих 
проблем и если отгулы им пред-
оставит работодатель, отказывают-
ся от дополнительных дней отпуска 
и иных льгот представляемых кол-
лективным договором. Юридически 
они могут не являться представите-
лями стороны коллективного дого-
вора.

В условиях рынка только в еди-
нении наша защита. Нынешний ры-
нок как киллер для образования, осо-
бенно для сельской малокомплек-
тной школы. Проблема сельской 
школы – это трагедия сегодняшнего 
дня и это тема отдельного разгово-
ра. Хотя многое делается для ин-
фраструктуры сельской школы. Но 
есть еще сельское образование – 
это кадровая подготовка, жилье для 
педагогов, сельская демография, ра-
бота для сельских жителей, уничто-
жающая село урбанизация, достой-
ная заработная плата, финансовая 
защищенность бюджетных статей, 
налоговые льготы для школы как 
юридического лица, максимальная 
децентрализация от учредителя и 
т.д.

Деятельное и качественное со-
трудничество профессиональных со-
юзов и администрации школ в сис-
теме образования является основ-
ным фактором реализации принци-
па общественно-государственного 
управления образовательной орга-
низацией. Миссия образовательной 
организации едина для всей школы 
и ее структуры, в том числе и про-
фсоюзного комитета. В сильном и 
грамотном управлении образова-
тельной организацией велика заслу-
га профессионально и грамотно ра-
ботающего профсоюзного комитета. 
Чтобы планировать перспективу раз-
вития образовательного простра-
нства школьного микрорайона необ-
ходимо чувствовать защищенность 
и уверенность в завтрашнем дне. 

Социальное партнерство, его 
пространство, механизмы взаимо-
действия, ступени их развития в 
условиях рынка, его специфика, пси-
хология взаимодействия – это но-
вая наука в системе социальных от-
ношений и нам его в новом форма-
те предстоит развивать. Это слож-
но, но успех определяется нашим 
единством в тесном сотрудничестве 

Окончание. Начало на стр. 2.

«Защита наёмного работника, – 
отмечает в отчете Зульфия Зина-
товна, – во многом зависит от ак-
тивных действий со стороны пер-
вичной профсоюзной организации, 
насколько принципиально и гра-
мотно профком отстаивает интере-
сы членов профсоюза. К сожале-
нию, на практике иногда мы сталки-
ваемся с другим: нет мотивирован-
ного мнения выборного органа про-
фсоюза при принятии локально-
нормативного акта, а это говорит о 
согласительной позиции профкома 
нарушением трудовых прав или 
снижением заработной платы без 
уведомления в установленный 
двухмесячный срок (ст. 74 Трудово-
го кодекса РФ). Или, например, не 
изменён коллективный договор по 
компенсационным выплатам, а за-
работная плата снижена. На каком 
основании? Не внесены изменения 
в трудовой договор дополнитель-
ным соглашением, а ещё хуже, ес-
ли эти дополнительные соглаше-
ния оформляются задним числом.

Это существенные нарушения 
трудовых прав работников, и они 
допускаются с ненадлежащего ис-
полнения своих обязанностей про-
фкомами первичных профсоюзных 
организаций.

Конечно, председатели первич-
ных профсоюзных организаций – 
неосвобождённые от основной ра-
боты. Но спрашивают с них члены 
профсоюза, что называется, по по-
лной программе. Нередко, когда 
председатель принципиально защи-

щает интересы работника, ему иног-
да приходится вступать в конфликт 
с руководителем организации. 

Спасибо вам за работу, предсе-
датели! Но помните, что первичная 
профсоюзная организация – это 
как раз то звено, где любые реше-
ния превращаются в конкретные де-
йствия, а сейчас как раз такие об-
стоятельства, когда очень важна ва-
ша деятельность».

Представляя отчет по разделу 
«Охрана труда», профсоюзная сто-
рона отмечает, что принятые обяза-
тельства Соглашения выполняют-
ся. Вместе с тем, по мнению пред-
седателя профсоюзной организа-
ции, есть проблемы при прохожде-
нии обучения по вопросам охраны 
труда и здоровья, пожарной безо-
пасности, сан- гигиеническому об-
учению. Которое должно прово-
диться за счет работодателя. 

Особое внимание Зульфия Зина-
товна обратила на подготовку и при-
нятие сторонами образовательной 
организации коллективного догово-
ра:

«Задача, которую мы сегодня ре-
шаем, – улучшение качества кол-
лективного договора. Многие из них 
устанавливают дополнительные 
льготные положения для работни-
ков, по сравнению с действующим 

законодательством, фиксируют вза-
имовыгодные, порой компромис-
сные положения в сфере труда, как 
для работников, так и для работо-
дателей.

 Для работников коллективный 
договор является правовым актом 
их участия в управлении образова-
тельной организацией, регулирую-
щим ситуации, которые могут воз-
никать в их трудовых отношениях с 
работодателем. Обращаюсь к вам, 
руководители, читайте вниматель-
нее коллективные договоры, в кото-
рых, все должно быть четко пропи-
сан, необходимо, чтобы он был для 
вас настольным документом. 

На сегодняшний день задача 
каждого руководителя и профсоюз-
ного лидера – добиваться, чтобы 
все работники были членами про-
фсоюза. Добиваться успеха можем 
только сообща. Чем больше нас об-
ъединено в профессиональный со-
юз, тем больше результатов мы смо-
жем добиться в сфере социальных 
и трудовых вопросов. Впереди не-
решенных вопросов еще достаточ-
но. 

Свое выступление Зульфия Зи-
натовна завершила словами:

«В стране сформировался 
устойчивый запрос граждан на 
справедливость – в экономике, в по-
литике, в отношении к интересам и 
чаяниям граждан. 

Для того, чтобы соответствовать 
этому вызову, наш Профсоюз дол-
жен быть эффективным по всем на-
правлениям. 

Районный комитет выполнял 
определенные Соглашением дого-

воренности и обязательства. Итоги 
достигнутого есть, но известны и не-
решенные проблемы, многое еще 
предстоит сделать. Но все мы учим-
ся в этих новых, непростых услови-
ях, ищем пути решения поставлен-
ных жизнью перед профсоюзом за-
дач. 

 Мы готовы к открытому взаимо-
действию с каждым, кому небез-
различно профсоюзное движение, 
и настроены на конструктивное со-
трудничество с партнерами в 2021 
году. В заключение хочу пожелать 
сторонам Соглашения успешной ра-
боты в 2022 году, чтобы трудностей 
было меньше, а активности боль-
ше. 

Благодарю руководителей за со-
блюдение трудового законодат-
ельства, за правильно построен-
ный диалог с социальными партне-
рами, за активную гражданскую по-
зицию. Большая благодарность на-
шим председателям за то, что вы 
стоите на защите социально-
трудовых, профессиональных прав 
работников. Желаю Вам новых 
успехов и удач в профсоюзной про-
фессиональной работе, веры в доб-
ро, благополучия, настойчивости и 
боевитости и, конечно, всем здо-
ровья, что очень важно в настоя-
щее время.»

День социальных партнёров в Мари-Туреке
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Отчет о выполнении Соглашения от третьей Стороны – 
Объединения работодателей работников образования 

Мари-Турекского района представил Валерий Павлович Семенов, 
председатель объединения, директор Нартасской средней школы. 

Предлагаем его выступление.

Завершилась первая часть об-
суждением и обменом впечат-
лениями по отчетам в непри-
нужденной обстановке за чаш-
кой чая с ароматными булочка-
ми и пирогами. Отзывы о рабо-
те сторон социального партне-
рства в большинстве только 
высоко положительные, В от-
вет на проделанную работу зву-
чали слова благодарности в ад-
рес руководителей профсоюз-
ного районного комитет, прези-
диума, Отдела образования 
Объединения работодателей, 
профкомов первичных орга-
низаций Профсоюза.

Торжественным моментом в 
«День социального партнера» 
стало подписание территори-
ального отраслевого Соглаше-
ния по регулированию соци-
ально-трудовых отношений ра-
ботников отрасли образова-

ния Мари-Турекского района 
на 2022-2024 годы. До момента 
его заключения комиссией по 
подготовке и внесению допол-
нений и изменений в новое Сог-
лашение проведена большая 
подготовительная работа. Сле-
дует отметить такие важные ме-
ры социальной поддержки, ко-
торые дополнены в новом Сог-
лашении по инициативе про-
фсоюзной стороны: 

– предоставление первооче-
редности в предоставлении 
мест в муниципальных дош-
кольных образовательных ор-
ганизациях работникам отрас-
ли образования;

– первоочередность в полу-
чении направления на целевое 
обучение выпускников – детей 
работников отрасли образова-
ния в педагогические вузы;

– предоставление при со-

гласовании с выборным орга-
ном образовательной органи-
зации дополнительно к отпус-
ку оплачиваемых из бюджет-
ных и внебюджетных средств 
дней в следующих ситуаци-
ях: 

– при переезде на новое мес-
то;

– при поступлении ребенка 
в 1 класс 1 сентября;

– проводах в ряды Воору-
женных сил детей  членов про-
фсоюза; 

– в дни «Последнего звонка» 
у детей 9-11 классов на 0,5 дня

– проведении выпускного 
бала детей – 0,5 дня.

Представители сторон заве-
рили, что приложат все усилия 
для выполнения принятых обя-
зательств в рамках заключен-
ного Соглашения. 
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Круг деятельности Профсоюза 
широк, он помогает не только ре-
шать вопросы, связанные, на-
пример, с трудовым законодат-
ельством, пенсиями, медосмот-
рами, но и вносит разнообразие 
в повседневную жизнь работни-
ков образования различными 
творческими мероприятиями, не 
давая погрязнуть в рутине по-
вседневных забот.

Обозначив 2021 год Годом 
спорта, здоровья, долголетия, бы-
ло много идей о проведении дан-
ного тематического года, много 
запланировано мероприятий, 
главным из которых стала пере-
дача эстафеты из одной образо-
вательной организации в другую. 
Данное мероприятие сплотило 
всех членов профсоюзных орга-
низаций. Во-первых, педагоги по-
знакомились друг с другом, поде-
лились опытом работы. Во-
вторых, посоревновались в раз-
личных состязаниях, оценили 

свои силы и возможности, а так-
же получили большой заряд энер-
гии, позитива, стремления дви-
гаться дальше, намечая новые 
цели. Все профсоюзные органи-
зации проявили высокую актив-
ность, интерес к данному мероп-
риятию, творческие и организа-
торские способности, сплочен-
ность и приверженность к здоро-
вому образу жизни.

Вот несколько фактов о пере-
даче эстафеты из одной школы в 
другую: Мари-Биляморская сред-
няя общеобразовательная шко-
ла им. Н.П. Венценосова органи-
зовала выезд педагогической 
агитбригады к коллегам в Хлеб-
никовскую среднюю школу, под-
готовив выступление агитбрига-
ды с пропагандой здорового обра-
за жизни. В профсоюзной орга-
низации, коллективе этой школы 
накоплен богатый опыт и сфор-
мированы добрые традиции, в 
том числе в направлении здоро-

вого образа жизни и занятий спор-
том. Они ежегодно активно учас-
твуют в районной Спартакиаде 
здоровья среди работников от-
расли, участвуют в легкоатлети-
ческой эстафете, ежегодно про-
водимой 1 Мая, других турнирах 
и состязаниях, организуемых в 
школе и в районе.

Приняв эстафету коллег, Хлеб-
никовская средняя школа после-
довала примеру мари-билямор-
цев и направила свою агитбрига-
ду в Косолаповскую среднюю 
школу. Профсоюзные активисты- 
педагоги школы Н.В.Бадретди-
нов, О.Ю. Сидоркина, Э.А. Кли-
мова, М.А.Камышева, А.И. Кук-
лина подготовили выступление 
агитбригады, в ходе которой 
представили рассказ о работе 
профсоюзной организации, о ме-
роприятиях, проводимых в рам-

ках тематического года в Проф-
союзе. А завершилось выступле-
ние проведением массовой за-
рядки с коллективом в зале. Отве-
ли время и обсуждению вопро-
сов профессиональной деятель-
ности. Встреча прошла на «ура». 

Активно подхватила темати-
ческое направление года про-
фсоюзная организация Сысоев-
ской средней школы им. С.Р. Су-
ворова. Торжественное откры-
тие Года состоялось на одном из 
профсоюзных собраний, на кото-
ром был принят насыщенный 
план работы. Коллектив школы 
на протяжении многих лет отме-
чен спортивными достижениями. 
Активными видами спорта зани-
маются не только работающие 
члены профсоюза, но и ветера-
ны. Благо, что для занятий спор-
том в школе созданы все усло-

вия. Летом этого года в спортив-
ный зал закуплено новое обору-
дование.

Особо запомнилась в коллек-
тиве качественно организован-
ная и успешно проведенная в 
школе Спартакиада здоровья 
среди работников. Она была 
организована в 2 этапа район-
ным комитетом Профсоюза при 
содействии Отдела образования 
и по делам молодежи. В програм-
му соревнований были включе-
ны: шашки, шахматы, настоль-
ный теннис, дартс, волейбол. Ко-
манда Сысоевской школы в ра-
йонном этапе стала абсолютным 
победителем. 

З.З. Самигуллина, 
председатель 

Мари-Турекской районной 
организации Профсоюза

Дела в Мари-Турекской районной организации 
Профсоюза в Год спорта, здоровья и долголетия 

100-летний юбилей профсоюзной 
организации – это тысячи людей, 
верных великой миссии просветит-
ельства. Многие из них служили и 
продолжают служить образованию 
и воспитанию детей и молодежи из 
поколения в поколение. Неслучай-
но Комитет региональной органи-
зации Общероссийского Профсо-
юза образования провел в 2021 го-
ду Конкурс «Педагогические ди-
настии в отрасли образования». 
Согласно утвержденного Положе-
ния, цель конкурса предполагает:
– развитие корпоративной культу-
ры работников отрасли и мотива-
ции позитивного отношения к про-
фессии;
– возрождение, сохранение и раз-
витие семейных трудовых тради-
ций;
– формирование положительного 
общественного мнения и гордости 
за профессиональные достижения 
в воспитании и обучении молоде-
жи, многогранную общественную 
деятельность работников системы 
образования в рамках настоящего 
Положения.  

Конкурс предполагает заочное 
представление материалов о ди-
настиях педагогов. В профсоюз-
ном комитете Мари-Турекской ра-
йонной организации Профсоюза 
внесли новизну в проведении кон-
курса и «устроили» Праздник педа-
гогических династий. На праздник 
в качестве почетных гостей кроме 
работающих были приглашены ны-
не живущие ветераны – предста-

вители династий. Присутствующие 
в зале с волнением и трепетом слу-
шали выступления, сопровождае-
мые содержательными, красочно 
оформленными презентациями. 
Все окунулись в истоки зарожде-
ния династий, очевидцы и свиде-
тели того или иного поколения вос-
принимали рассказы с чувством 
гордости от причастности к этому 
времени и возможностью жить и 
работать с этими педагогами. А 
восхититься и удивиться было че-
му. Как нельзя точнее сказано об 
этом в одном из материалов, пред-
ставленных на конкурс: «Учите-
льская династия… Строго и возвы-
шенно звучат эти слова. Они под-
черкивают благородство, талант и 
образованность людей, избрав-
ших своей профессией обучение и 
воспитание подрастающего поко-
ления». 

Все материалы невозможно 
представить на страницах нашей 
газеты, поэтому Комитетом регио-
нальной организации Профсоюза 
принято решение издать сборник 
по итогам конкурса. Сейчас мы 
представляет рассказ о людях из 3 
династий педагогов Мари-Турек-
ского района. 

Династия Деляновых: 
4 поколения педагогов
Материалы на конкурс в номинации «Преемствен-
ность поколений» представила учитель биологии 
Мари-Турекской средней школы Порфирьева Ири-
на Германовна.

Династия Деляновых, продолжа-
телями которой являемся мы 
(Гаврилов Г.И., Золотарёва Р.К. и 
Порфирьева И.Г.), насчитывает 
57 учителей и составляет общий 
стаж педагогической деятель-
ности 1119 лет (по данным 2010 
года). 

Педагогическое древо динас-
тии Деляновых имеет обширную 
и густую крону: её ветви охваты-
вают 4 поколения учителей. 

Основоположником династии 
является учитель миссионер-
ской школы Вечыш (Вячеслав) 
Кугергович Оразаев (Делянов). 
(1873 – 1938 г.г.). 

В журнале «Ончыко» № 5 за 
2003 год мы обнаружили статью 
о В.К.Делянове. В ней говори-
лось, что он был первым образо-
ванным человеком нашей мес-
тности. Родился в 1873 году в де-
ревне Тошкемнур Мари-Турек-
ской волости Уржумского уезда 
Вятской губернии. (Ныне Па-
раньгинский район). Окончил Ма-
ри-Турекскую церковно-приход-
скую школу. Затем работал учи-
телем миссионерской школы. На-
чав педагогическую деятель-
ность в конце 19 века, продол-
жал учить до 1938 года. Работал 
в Сабанурской церковно-при-
ходской школе. Имел богатую 
библиотеку. Разделял револю-

ционные взгляды, нелегально по-
лучал газету «Искра».  Был лич-
но знаком с Павлом Петровичем 
Глезденёвым, известным ма-
рийским просветителем, а также 
с будущим академиком Васили-
ем Петровичем Мосоловым.  В 
конце 20-ых и в начале 30-ых го-
дов активно сотрудничал с газе-
той «Йошкар кече». Имел дру-
жеские связи с основоположни-
ком марийской литературы Сер-
геем Григорьевичем Чавайном. 
Был делегатом от Вятской губер-
нии первого Всероссийского 
съезда мари, который состоялся 
в городе Бирске Уфимской гу-
бернии. 

Страшные 1937-1938 годы не 
смогли обойти его стороной. 
Судьба предрекла ему погибнуть 
в рудниках города Асбест через 
полгода после ареста. После об-
ыска из его домашней библиоте-
ки увезли пять мешков книг, сре-
ди них были произведения С.Г. 
Чавайна.  

Ещё более интересным ока-
залось воспоминание Делянова 
Тойбулата Токпарсовича (2009 г.) 
о возникновении фамилии Деля-
нов, так несвойственной марий-
цам. «Виновником» возникнове-
ния фамилии вновь является Вя-
чеслав Кугергович Делянов. Из-
начально семья Деляновых носи-

ла фамилию Оразаевых. Поче-
му эта фамилия не устраивала 
нашего прапрадеда, сказать 
трудно. Так как он был учителем, 
взял фамилию Министра Прос-
вещения того времени Ивана Да-
выдовича Делянова (1818 – 1897 
гг.). Так в небольшой отдаленной 
от центра России, деревеньке 
Тошкемнур, появились Деляно-
вы.

В.К. Делянов был не только 
учителем, но и Просветителем. 
Его жизнь, творческая деятель-
ность послужили примером для 
подражания следующим поколе-
ниям.

Его последователи – Алек-
сандр Иванович и Петр Ивано-
вич Деляновы родные братья мо-
ей бабушки Деляновой Елизаве-
ты Ивановны. 

Петр Иванович учитель Саба-
нурской церковно-приходской 
школы. При нем была построена 
и открыта Усолинская начальная 
школа. Его педагогический стаж 
15 лет. Он репрессирован, но его 
дело продолжают внучки – Роза 
и Ольга Арсентьевны, а также 
правнуки: Александр, Елена, Ли-
дия и Надежда. 

Две девушки из деревни Тош-
кемнур Делянова Издыр Токпар-
совна и Делянова Клавдия (Йыл-
давий) Ивановна стали первыми 
учителями среди женщин. Клав-
дия Ивановна Петухова (Деляно-
ва) родная сестра моей бабушки 
Елизаветы Ивановны Деляно-
вой.

Окончание на стр. 5.

Праздник 
педагогических
династий
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Династия Деляновых: 4 поколения педагогов
Окончание. Начало на стр. 4.

Я не могу не рассказать о мо-
ем дедушке Гаврилове Григории 
Ильиче, супруга Елизаветы Ива-
новны Деляновой, на долю кото-
рого выпали многие историчес-
кие события 20 века. В его судьбе 
отразилась судьба страны, в кото-
рой он жил. 

Трудовая деятельность Григо-
рия началась в далеком 1931 го-
ду в Мари-Туреке, где он препо-
давал математику в школе крес-
тьянской молодежи (ШКМ). Гри-
горий Ильич работает там, куда 
его посылал Мари-Турекский от-
дел образования и комсомол: ин-
спектор РОНО, учитель матема-
тики, завуч Арборской школы, учи-
тель истории, директор школы 
ФЗУ стеклозавода «Мариец». За-
тем завуч Алексеевской непол-
ной школы. Учитель биологии и 
химии, завуч, директор Олорской 
школы, а также фронтовик и руко-
водитель партийной организаци-
ей колхоза имени Палантая. 43 го-
да отдано работе в школе! Сколь-
ко учеников прошло его школу 
жизни! Вместе с ними посадил 
большой сад, мечтал окружить 
школу дубравой. Считал, человек 
должен уметь все: любил шахма-
ты, спорт, играл на гитаре, гармо-
ни, трубе.  Вместе с супругой, Ели-
заветой Ивановной, вырастили 
пятерых детей. Каждому дали об-
разование.

К третьему поколению динас-
тии учителей Деляновых относят-
ся 13 человек. Исследование их 
жизни и творчества показывает, 
что каждый из них достоин того, 
чтобы написать о них книгу. Мы 
остановимся на снохе Григория 
Ильича и Елизаветы Ивановны 
Золотарёвой Раисье Кузьминич-
не (моей маме).

Раисья Кузьминична Золота-
рева родилась в 1942 году в де-
ревне Арып-Мурза Мари-Турек-
ского района.

В 26 лет она поступает в Ма-
рийский педагогический институт, 
на филологический факультет. С 
самого начала учебы её избира-
ют старостой группы. Летом во 
время каникул работает старшей 
пионервожатой в лагере «Искра». 
После окончания института по 
распределению приезжает в де-
ревню Олоры. С первых дней ра-
боты в Олорской средней школе 
Раиса Кузьминична заслуживает 
уважение и авторитет учащихся, 
родителей и учителей. 

Педагогический стаж работы 
Раисы Кузьминичны 30 лет. Она 
Отличник Просвещения, Ветеран 
педагогического труда. В её ко-
пилке можно увидеть почетные 
грамоты РОНО, Министерства об-
разования республики, также гра-
моты, врученные на соревнова-
ниях, первенствах, спартакиадах 
по лыжам, конькам, прыжкам, бе-
гу, гимнастике. Также у неё II раз-
ряд по лыжам. Но главным дости-
жением Раисы Кузьминичны явля-
ются результаты учеников. Побе-
ды на районных и республикан-
ских олимпиадах, различных кон-
курсах. Её ученики без проблем 
поступали в Высшие учебные за-
ведения. Многие из них сдавали 
вступительные экзамены на пя-
терки, причем эта пятерка оказы-
валась единственной на поток. 

«Тонкий психолог, умный педа-
гог, умелый организатор, душев-
ный человек, авторитет в коллек-
тиве», – такую характеристику да-
ют Н.С. Леонтьева и Е. П. Деляно-
ва, бывшие завучи Олорской 
средней школы.  

Талантливый педагог и актив-
ный участник жизни школы, села, 
района, республики. Будучи на за-
служенном отдыхе, обладая кипу-
чей энергией, деятельной нату-

рой, открытым и дружелюбным 
характером она сближает коллек-
тив школы, помогает участвовать   
в различных конкурсах. Олорская 
средняя школа, в которой работа-
ла Раиса Кузьминична, одной из 
первых в республике стала обла-
дательницей Гранта Президента 
Российской Федерации. В её по-
лучении имеется и заслуга учите-
ля русского языка и литературы 
Золотаревой Р.К.

Принимает активное участие в 
создании проектов: «Живи, цве-
ти, моё село», «Мастера земли 
Олорской», «Люди и судьбы зем-
ли Олорской». Пишет статьи о лю-
дях села в районную газету «На-
ша жизнь». Является активным 
членом Совета ветеранов. 

Её дети Владимир и Ирина про-
должили учительскую династию. 
Владимир окончил Педагогичес-

кий институт имени Н.К.Крупской, 
факультет иностранных языков, к 
сожалению, по специальности не 
работает. Его жена – Гаврилова 
Валентина Григорьевна – канди-
дат филологических наук, до-
цент, преподаватель марийского 
и финского языков в Марийском 
государственном университете. 
Окончила Олорскую среднюю 
школу.

Во время учёбы в университе-
те получала стипендию Прези-
дента Республики Марий Эл. В 
1996 году защитила кандидат-
скую диссертацию «Способы вы-
ражения количества предметов в 
марийском языке». Во время ра-
боты над диссертацией проходи-
ла стажировку в Хельсинкском 
университете в Финляндии. 

С 2001 года работает препода-
вателем на кафедре финно-
угорских языков, читает лекции, 
преподаёт финский язык. С 2003 
года – старший преподаватель, с 
2006 года – доцент этой же ка-
федры и кафедры регионоведе-
ния. Автор 25 научных работ и мо-
нографий. Участница ежегодных 
конференций: региональных, все-
российских и международных – 
Финляндия, Венгрия, Удмуртия, 
Карелия, Ханты-Мансийск…

А что может быть интересней, 
чем познать непознанное, видеть 
новые страны, людей, природу?! 
Новые впечатления будоражат во-
ображение, рождают новые идеи, 
помогают лучше понять людей и 
жизнь. Молодой перспективный 
учёный, требовательный педагог 
с широким кругом интересов лю-
бит жизнь во всех её проявлени-
ях.

Дочь, Ирина Германовна, рабо-
тает в Мари-Турекской средней 
школе учителем биологии, про-
должает педагогическую динас-
тию Деляновых – Гавриловых – 
Золотарёвых.

Родилась 10 апреля 1978 года 
в деревне Олоры Параньгинско-
го района. В 1995 году окончила 
Олорскую среднюю школу, в 
2000 году Марийский Госуда-
рственный Университет по спе-

циальности учитель биологии и 
химии.

С 2000 года работает в Мари-
Турекской средней школе учите-
лем биологии и химии, имеет вы-
сшую квалификационную катего-
рию.

Ученики Ирины Германовны 
являются победителями и призё-
рами районных олимпиад по био-
логии и экологии. Многие ученики 
стали врачами, учителями, мед-
сёстрами, фармацевтами, психо-
логами, воспитателями детских 
садов и просто уважаемыми лю-
дьми. 

Ирина Германовна – руководи-
тель экологического отряда и 
школьного лесничества «Берен-
дей». В 2018 году ШЛ «Берен-
дей» – победитель республикан-
ского смотра школьных лесни-
честв, а в 2019 году победитель 
Всероссийского заочного смотр-
конкурса школьных лесничеств 
«Лучшее школьное лесничество» 
в номинации «Просветительская 
деятельность».

В сентябре 2020 года «берен-
деевцы» заняли первое место в 
республиканском слёте школь-
ных лесничеств, в 2021 году ста-
ли победителями 1 районного 
слёта школьных лесничеств, а на 

республиканском слёте школь-
ных лесничеств в октябре 2021 го-
да стали призёрами в номинации 
«Визитка».

Главным критерием эффек-
тивности работы для Порфирье-
вой И.Г.  является устойчивый ин-
терес школьников к предмету, их 
качественные знания, подтвер-
ждённые результатами единого 
государственного  экзамена  и 
поступлением выпускников в 
ВУЗы. Биологию выбирает боль-
шое количество выпускников 9 и 
11 классов, которые успешно по-
ступают в ВУЗы и ССУЗы стра-
ны.

Ирина Германовна награжде-
на Почетной грамотой Министе-
рства образования Республики 
Марий Эл (Приказ от 21 июля 
2017года), имеет почётные гра-
моты и благодарности районного 

и республиканского уровня за 
успехи в обучении и воспитании 
подрастающего поколения. В сен-
тябре 2020 года награждена ме-
далью «За верность профсою-
зу». 

Учитель работает по госуда-
рственным учебно-образовате-
льным программам в профиль-
ных классах. Самостоятельно 
разрабатывает рабочие учебные 
планы, программы, дидактичес-
кие материалы и умело применя-
ет их в учебном процессе. Ириной 
Германовной разработаны элек-
тивные курсы по биологии для 9-
11-х классов: «От простого к слож-
ному» (9класс), «Биология в воп-
росах и ответах» (10-11 класс). 
Также учитель разработала про-
граммы внеурочной деятельнос-
ти: программа работы экологи-
ческого отряда «Берендей» и кру-
жок «Юный лесовод».

В условиях реализации ФГОС 
Ирина Германовна со своими уча-
щимися занимается проектной де-
ятельностью. Ежегодно готовит 
учащихся к защите индивидуаль-
ных и групповых проектов к 
школьной научно-практической 
конференции «Мой проект», к ра-
йонной НПК «Шаг в будущее» 
(призёры 2014, 2015, 2016, 2018. 

2021гг.); к республиканским «Яна-
ловским чтениям», к республи-
канскому юниорскому лесному 
конкурсу «Подрост» (2020 год – II 
место).  

Участвует в профессиональ-
ных конкурсах на протяжении не-
скольких лет: Республиканский 
конкурс «Праздник педагогичес-
ких династий», муниципальный 
конкурс «Моя лучшая презента-
ция», районная игра КВН «Педа-
гог III тысячелетия», победитель 
муниципального конкурса «Учи-
тель года – 2019» в номинации 
«Лучший образовательный про-
ект». 

Её ученики ежегодно принима-
ют участие во Всероссийской 
олимпиаде школьников. На муни-
ципальном этапе данной олимпи-
ады учитель имеет победителей 
(грамоты 2014, 2016 г.)  и призе-

ров (грамоты 2013 г, 2015 г., 2016-
2020 гг.), участник регионального 
этапа олимпиады по экологии 
(2020 г.). 

Её учащиеся являются актив-
ными участниками таких конкур-
сов, как «Международная олим-
пиада по биологии» от проекта 
mega-talant.com.(диплом призё-
ра, 2 место),  «Межрегиональной 
олимпиады по биологии среди 
учащихся 8-9 классов общеобра-
зовательных школ»,  Дистанци-
онной олимпиаде Центра по рабо-
те с одарёнными детьми Респуб-
лики Марий Эл по естествозна-
нию для 7-8 классов. Ежегодно 
ученики Ирины Германовны учас-
твуют в республиканской олимпи-
аде школьников «ЭРУДИТ» (По-
бедитель и призёры 2019 года, 
призёр 2020 год).

Мы верим: всё то доброе, пози-
тивное, что исходит из нашей жиз-
ни, перейдёт к внукам и правну-
кам, заложит искру гордости, ува-
жения в их сердца, разожжёт фа-
кел любви к своим корням. Мы 
надеемся, что сын Ирины Герма-
новны Порфирьев Евгений Оле-
гович, студент 2 курса Оршанско-
го педколледжа, будет достой-
ным продолжателем педагоги-
ческой династии.
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Семью Семеновых можно охарак-
теризовать как благополучную 
семью, занимающуюся воспитани-
ем и образованием детей. Главной 
целью в семье является создание 
благоприятной обстановки для твор-
ческого развития детей.

Семья Семеновых представляет 
собой династию учителей. Основа-
телем династии по праву можно счи-
тать Семенова Александра Семе-
новича. Свою  трудовую деятель-
ность он начал в 1959 году учите-
лем начальных классов этой же 
школы. В 80-е годы был учителем 
производственного труда. До выхо-
да на пенсию за выслугу лет и по со-

стоянию здоровья работал воспита-
телем пришкольного интерната. Бу-
дучи на пенсии помогал оформлять 
школьные стенды. К сожалению, в 
1990 году из-за тяжелой болезни 
Александра Семеновича не стало.

Главой династии является Семе-
нова Мария Васильевна, Отличник 
народного просвещения, Ветеран 
труда, Мария Васильевна 40 лет по-
святила своей любимой работе в 
Арборской школе. Она долгие годы 
преподавала русский язык и лите-
ратуру, была заместителем дирек-
тора по учебно-воспитательной ра-
боте, а свою трудовую деятель-
ность в 1965 году начала  с работы 
старшей пионервожатой. Дружина, 
которой руководила Семенова 
М.В., была правофланговой в рес-
публике. О ее успешной работе мож-
но узнать из газетных статей, много-
численных грамот  и благодарнос-
тей. Мария Васильевна до сих пор 
неравнодушна к проблемам школы, 
помогает молодым учителям сове-
тами, делится опытом многолетнего 
труда. Она многие годы была чле-
ном местного женсовета, до сих пор 
активно участвует в жизни деревни.

Семенов Олег Александрович к 
педагогической деятельности при-
ступил в 1987 году в качестве учи-
теля физкультуры в родной школе. 

После армии продолжил прежнюю 
работу: вел уроки, был заместите-
лем директора по военно-патрио-
тической работе.  Учительскому тру-
ду посвятил 16 лет. За патриотичес-
кое воспитание детей награжден 
Благодарностью Министерства об-
разования и науки Республики Ма-
рий Эл, Почетной грамотой Главы 
администрации района, за помощь 
в создании условий для массового 
отдыха населения– Благодарнос-
тью Главы сельского поселения. Се-
менова Людмила Николаевна, учи-
тель русского языка и литературы 
высшей категории, начала рабо-
тать в Арборской школе в 1992 году. 
Двадцать девять лет она посвятила 
духовному развитию детей посре-
дством отечественной литературы. 
За добросовестный труд награжде-
на Почетной грамотой Министе-
рства образования и науки Россий-
ской Федерации, а за успехи по ду-
ховному воспитанию детей отмече-
на Знаком усердного служения. 
Людмила Семеновна – автор двух 
поэтических сборников. Любовь к 

поэзии привила и к своим ученикам. 
Некоторые из них печатаются и яв-
ляются авторами песен. С 2007 го-
да Людмила Николаевна проводит 
для сельских детей Рождествен-
ские елки, была руководителем вос-
кресной группы К сожалению, в 
этом году из-за болезни ей при-
шлось оставить любимую работу. 
Людмила Николаевна – мать троих 
детей. Сын Саша, Семенов Алек-
сандр Олегович, продолжает ди-
настию учителей. Александр с 2017 
года, после службы в армии, рабо-
тает учителем физики и информа-
тики в Арборской основной школе. 
С сентября этого года – замести-
тель директора по воспитательной 
работе. Александр Олегович по-
льзуется авторитетом среди школь-
ников. Во время летних каникул 
организовал турнир по мини-
футболу среди детей, и сам являет-
ся статистиком и игроком футболь-
ной команды «Арбор». Его публика-
ции о проведенных турнирах можно 
увидеть в районной газете «Зна-
мя».

Дочери Людмилы Николаевны и 
Олега Александровича Лиана и Диа-
на успешно учатся в Карлыганской 
средней школе, активно участвуют 
в различных мероприятиях. Девоч-
ки – многократные победители при-
зеры муниципального этапа Все-
российской олимпиады по учебным 
предметам, победители межрегио-
нальных конкурсов чтецов. Лиана 
прекрасно пишет стихи, обучалась 
во Всероссийском образователь-
ном центре «Сириус», успешно при-
няла участие в Международной 
олимпиаде по русскому языку в Ка-
зани, Диана хорошо рисует, с отли-
чием окончила Школу искусств.

В 2007 и в 2012 годах эта семья 
стала призером, а в 2017 году побе-
дителем республиканского конкур-
са «Семейный архив». Семья Семе-
новых представляет собой достой-
ную учительскую династию.

С.А. Афанасьева, 
председатель первичной 

профсоюзной организации 
Арборской основой школы

Династия 
Семёновых 

Рассказ о самой старейшей динас-
тии, общий стаж которой составля-
ет 190 лет, представила Газизова 
Луиза Василовна, учитель Тат-
Китнинской основой общеобразо-
вательной школы Начала словами: 
«Традиции моей семьи и людей, 
связанных не только родственны-
ми узами, но и профессиональны-
ми, позволяют хранить и переда-
вать из поколения в поколение пе-
дагогический опыт. Хочу рассказать 
о представителях моей родослов-
ной – носителях фамильного дела, 
педагогический стаж которых дос-
таточно велик. 

Педагогическая деятельность 
Мухаметова Фатиха Мухаме-
товича

Мухаметов Фатих Мухаметович 
(мой троюродный дядя) родился 
11.11.1919 года в деревне Куянково 
Параньгинского района. Детство 
было голодное, трудное. Учился он 
хорошо. Окончил семь классов в Ку-
янковской школе и начал работать 
на почте. 

В действующую армию призва-
ли в 1939 году. Начало войны 
встретил в Закавказье. В 1942 году 
окончил Тбилисское военно-поли-
тическое училище, служил млад-
шим политруком. В 1943 году окон-
чил ускоренные курсы Буйнакско-
го артиллерийского училища, слу-
жил командиром взвода связи ар-
тиллерийского батальона на За-
кавказском фронте. Прошел воен-
ными дорогами от Закавказья до 
Праги, где 9 мая встретил конец 
войны. 

За годы войны награжден двумя 
орденами «Красной звезды», дву-
мя орденами Отечественной вой-

ны 2 степени, боевыми медалями 
«За оборону Кавказа», «За победу 
над Германией» и десятью после-
военными медалями. Фатих Муха-
метович не любил вспоминать вой-
ну. Он рассказывал, как попал в 
окружение, и сколько страданий и 
лишений пришлось испытать, как 
радовались, когда закончилась вой-
на.

«После войны решил заняться 
мирной профессией, которая, кста-
ти, у меня была до войны. Я не-
сколько месяцев проработал учи-
телем. После войны прямиком на-
правился в Куянково, где родился и 
жила моя мать», – рассказывал Фа-
тых Мухаметович. После 7 лет раз-
луки в 1945 году начал работать 
учителем физкультуры и военным 
руководителем в Параньгинском пе-
дучилище. В этом же году женился 
на приехавшей по распределению 
учительнице русского языка и лите-
ратуры Тиминой Анне Федоровне. 
В 1954 году окончил историко-
филологический факультет Марий-
ского педагогического института 
имени Н.К.Крупской. С тех пор не 
расставался с образованием. Мно-
го лет работал в школе - интернате, 
все свои силы, время отдавал обез-
доленным детям. Многие из них 
поддерживали долгую связь после 
окончания интерната. Он радовал-
ся их успехам и огорчался их не-
удачам. После закрытия интерната 
продолжил работу в Параньгин-
ском СПТУ № 8 военруком. После 
выхода на пенсию не оставил педа-
гогическую деятельность. Стаж пе-
дагогической деятельности 42 го-
да. Пользовался заслуженным ува-
жением и почетом. Фатих Мухаме-
тович награжден значком «Отлич-
ник народного образования», ме-
далью «Ветеран труда». 

Умер Фатых Мухаметович в сен-
тябре 2009 года, всего два месяца 
не дожив до своего 90-летия.

Педагогическая деятельность 
Сагдуллиной (Гумаровой) 
Альфии Гумаровны

Сагдуллина (Гумарова) Альфия 
Гумаровна (тетя) родилась в де-
ревне Тат-Китня 4 сентября 1946 го-
да. В 1953 году поступила в 1 класс 
Тат-Китнинской семилетней шко-
лы. После ее окончания - в 8 класс 
Мари-Турекской средней школы, ко-
торую окончила в 1963 году. Учи-
лась во вторую смену, приходилось 

ходить ночью. Электричества не 
было, зажигали керосиновую лам-
пу. В 1963 году поступила на фило-
логический факультет МГПИ име-
ни Н.К.Крупской, окончила в 1967 
году. Приехала работать в родную 
деревню, где проработала 5 лет, бы-
ла секретарем общества «Зна-
ние». В 1974 году устроилась учи-
телем русского языка и литературы 
в Мари-Турекскую среднюю школу, 
где проработала 39 лет. «Хотя труд 
учителя тяжел, никогда не жалела 
о выбранной профессии», – гово-
рит она. 

За внедрение в образователь-
ный и воспитательный процесс но-
вых технологий, форм и методов об-
учения, обеспечения единства об-
учения и воспитания, формирова-
ния интеллектуального, культурно-
го и нравственного развития лич-
ности награждена Почетной грамо-
той Министерства образования Рос-
сийской Федерации. 

Рахимьянова (Гумарова) Фа-
рида Минкамулловна (двоюрод-
ная сестра), уроженка деревни 
Тат-Китня Мари-Турекского райо-
на. Обучалась в Тат-Китнинской 
восьмилетней школе и в Мари-
Турекской средней общеобразова-
тельной школе. Закончила биоло-
го-химический факультет Марий-
ского Государственного универси-
тета по специальности химик, пре-
подаватель химии. Три года рабо-
тала учителем химии и биологии в 
Ляжьмаринской средней школе Па-
раньгинского района. В настоящее 
время работает специалистом му-
ниципального учреждения «Отдел 
образования и по делам молодежи 
администрации МО «Мари-Турек-
ский муниципальный район», кури-
рует вопросы организации отдыха 
и оздоровления детей, организа-
ции питания и охраны труда. За 
добросовестную работу по обес-
печению охраны здоровья населе-
ния имеет Благодарность Минис-
терства здравоохранения Россий-
ской Федерации (15.06.1998 г. При-
каз №556-м).

Нигматуллина (Сафархано-
ва) Дания Габдрахмановна ((моя 
мама) Всю свою жизнь отдала педа-
гогической работе. Педагогический 
стаж 44 года. 

После окончания в 1964 году Па-
раньгинской средней школы нача-

ла свою трудовую деятельность 
учителем начальных классов в Тат-
Китнинской восьмилетней школе 
Мари-Турекского района. В 1969 го-
ду окончив историко-филологичес-
кий факультет Марийского ордена 
«Знак почета» государственного пе-
дагогического института им. Н. К. 
Крупской, стала преподавать рус-
ский язык и литературу.

Вся трудовая деятельность Да-
нии Габдрахмановны прошла в дан-
ной школе: 8 лет проработала за-
местителем директора по учебно-
воспитательной работе, 23 года - 
директором. Коллектив школы под 
ее руководством успешно внедрял 
инновационные образовательные 
технологии. Одним из главных на-
правлений деятельности Нигма-
туллиной Д.Г. является этнокуль-
турное воспитание. Она воспиты-
вает детей на национальных тра-
дициях, передает любовь к родно-
му татарскому языку и литературе. 
Сама пишет стихи, имеются публи-
кации в сборнике «Капелька ро-
сы». 

За долголетний добросовес-
тный труд, высокую результатив-
ность, творческий поиск награжде-
на медалью «Ветеран труда», на-
грудным знаком «Отличник народ-
ного просвещения». Имеет мно-
жество поощрений.

Свою любовь и преданность про-
фессии Дания Габдрахмановна 
подарила мне, своей дочери, ныне 
учительнице начальных классов – 
Газизовой (Нигматуллиной) Луи-
зе Василовне. Передо мной воп-
рос о выборе профессии не стоял. 
С детства видела пример своей ма-
тери. После окончания Оршанского 
педагогического училища (1991 г.)  

вернулась в родную школу учите-
лем начальных классов, закончила 
Марийский ордена «Знак почета» 
государственный педагогический 
институт им. Н. К. Крупской». Вот 
уже 30 лет, не изменяя выбранной 
профессии, трепетно открываю 
двери родной школы, учу малы-
шей, погружаясь в прекрасный мир 
детства.

Являясь председателем пер-
вичной профсоюзной организации 
работников МБОУ «Тат-Китнин-
ская основная общеобразователь-
ная школа» профессионального со-
юза работников образования и на-
уки РФ, веду общественную работу 
среди его членов. 

За личный вклад в обществен-
ную работу награждена Благодар-
ностью Президиума Марийского 
рескома Профсоюза, Почетной гра-
мотой Президиума Общероссий-
ского Профсоюза образования, 
Благодарностью Главы республики 
Марий Эл, Почетной грамотой Ми-
нистерства образования Республи-
ки Марий Эл. 

Сибагатуллина (Сафархано-
ва) Лилия Габдрахмановна (тетя, 
младшая сестра Нигматуллиной 
Д.Г.) В 1989 году окончив историко-
филологический факультет Марий-
ского ордена «Знак почета» госуда-
рственного педагогического инсти-
тута им. Н. К. Крупской, стала пре-
подавать историю и английский 
язык в Тат-Китнинской школе. 32 го-
да неустанно дарит детям частичку 
своей души. 

За добросовестный труд, дости-
жения в сфере образования на-
граждена Почетной грамотой Ми-
нистерства просвещения Россий-
ской Федерации.

       Семёнова М.В. и Семёнов А.А.                   Семёнов О.А. и Семёнова Л.Н.         Семёнов А.О.

Носители фамильного дела



Победив на республиканском эта-
пе конкурса «Педагогический де-
бют», я начал готовиться к Всерос-
сийскому этапу. Вначале было не-
обходимо пройти заочный этап кон-
курса. На этом этапе требовалось 
написать эссе на тему: «Урок, кото-
рый мне запомнился», составить 
методическую разработку урока с 
применением мультимедийных 
технологий и создать образова-
тельный проект по теме: «Роль му-
зеев как социокультурного инсти-
тута общества в патриотическом и 
гражданском воспитании личности 
школьника». 

Долго я не мог определиться с 
уроком, который мне запомнился, 
все казались насыщенными и по-
лными впечатлений. Как выбрать 
один из многих? В конце концов, я 
выбрал свой первый урок. Самый 
первый после долгого перерыва в 
12 лет. 

Конспект урока у меня был. Мы 
с моим наставником по математи-
ке его доработали, так как по усло-
виям конкурса требовалось ис-
пользовать цифровую образова-
тельную среду. Я выбрал Учи.ру, 
так как задания на данной плат-
форме наиболее подходили к те-
ме моего урока.

Цель образовательного проекта 
– воспитание гражданско-патрио-
тических качеств учащихся в уроч-
ное и внеурочное время посре-
дством совместной работы с уча-
щимися над созданием сайта 
«Окно в мир музеев». Новизна те-
мы заключалась в следующем: ис-
пользование VR/AR технологий, об-
учение 3D моделированию, вирту-
альные экскурсии по музеям как 
способ воспитания гражданско-
патриотических качеств учащихся. 
На практике он должен был реали-
зоваться по следующим этапам: со-
здание рабочей группы, разработка 
классного часа, создание видеоро-
ликов, виртуальных квестов и раз-
работки рабочей программы для 
Точки Роста «Создания виртуаль-
ных моделей экспонатов музея».

Весной я с радостью узнал, что 
прошёл заочный этап конкурса, и 
теперь мне предстояло готовиться 
к очному этапу. Для этого мне бы-
ло необходимо разработать и про-

вести урок, поделиться своим опы-
том в выступлении на тему: «Что у 
меня хорошо получается» дли-
тельностью до пятнадцати минут и 
подготовить публичное выступле-
ние.

Урок я подготовил для 6 класса 
по теме: «Комбинаторика». Эта те-
ма универсальная, и урок может 
проводиться и в пятом классе для 
учащихся с любой подготовкой. В 
качестве цифровой среды я ис-
пользовал Яндекс Учебник, и необ-
ходимым условием для проведе-
ния урока были наличие у детей но-
утбуков или планшетов, хотя пред-
усматривался и резервный вари-
ант проведения без использова-
ния ноутбуков. 

Выступление на тему: «Что у 
меня хорошо получается» состоя-
ло из четырех основных частей, в 
которых я рассказывал о направ-
лениях своей деятельности. Эти-
ми направлениями были: систем-
ный администратор, учитель ин-
форматики и математики, клас-
сный руководитель и педагог Точки 
Роста. Ведущей идеей моего опы-
та я выделил «развитие творчес-
ких и интеллектуальных способ-
ностей учащихся в учебной и внеу-
чебной деятельности».

Тема моего публичного выступ-
ления: «Проблемы и перспективы 
организации кружка «Основы 
управления беспилотными лета-
тельными аппаратами» в совре-
менной школе. В рамках програм-
мы Точка Роста в нашу школу бы-
ли поставлены квадрокоптеры. Я 
рассказывал о технических слож-
ностях работы с новым оборудо-
ванием, проблемах, возникающих 
из-за недоработок программного 
обеспечения и о перспективах раз-
вития данного направления в со-
временной школе.

Наступил ноябрь – время ехать 
в Москву, но из-за ограничитель-
ных мер конкурс перенесли, изме-
нив некоторые условия проведе-
ния, в частности, урок теперь дол-
жен был проходить на платформе 
Zoom. Урок пришлось немного пе-
ределать, так как взаимодействие 
с детьми осуществлялось только 
через экран. И теперь самое слож-
ное было чувствовать и оценивать 

обстановку в классе при работе на 
уроке. Организаторы предложили 
два варианта: каждый ребенок вы-
ходил через ноутбук в Zoom или я 
видел всех одновременно через 
общую камеру. Я выбрал второй 
вариант, так как на уроке использо-
валась цифровая образователь-
ная среда Яндекс Учебник, и дети 
могли запутаться в окнах на ноут-
буке, могли возникнуть техничес-
кие сложности. Урок прошёл заме-
чательно. Все активно решали за-
дания и отвечали на вопросы. Реф-
лексия была проведена по пред-
метному содержанию и по эмоцио-
нальному восприятию учебного ма-
териала с помощью рефлексив-
ной карты. Для этого была создана 
Гугл Форма. Результат выводился 
в виде лепестковой диаграммы. 
Было дано разноуровневое до-
машнее задание. Всё, что я плани-
ровал на уроке, нашло свое отра-
жение.

Через неделю я поехал в Мос-
кву и наконец-то окунулся в атмос-
феру конкурса. Испытания прохо-
дили в школе №1409 на улице 
Авиаконструктора Микояна, дом 2. 

Первое выступление по теме: 
«Что у меня хорошо получается» 
проходило уже на следующий 
день после моего приезда. Учас-
тников номинации «Молодые учи-
теля» разделили на три группы. И 
первое, что было непривычно для 
меня – это большая интерактив-
ная панель, на которую выводи-
лись наши презентации. У нас в 
школе их нет, хотя я проходил кур-
сы повышения квалификации по 
программе «Точка Роста» по рабо-
те с интерактивной панелью, но 
так как это было во время панде-
мии, я прошел весь курс в теории, 
без практики.

Слушая все выступления, я по-
нимал, насколько талантливые 
ребята собрались. Сильные вы-
ступления хотелось слушать и 
слушать. Надоел онлайн, хоте-
лось «живого» опыта, «живых» 
эмоций. 

Прошёл первый день конкурса, 
и я понял, что второе выступление 
нужно переработать, добавить де-
талей и убрать ненужное, не соот-
ветствующее критериям выступ-
ления. На это был потрачен целый 
вечер.

Во второй день конкурса учас-
тников нашей номинации раздели-
ли на две группы, так как выступ-
ления были всего по семь минут. 
Но благодаря этому, появилась воз-
можность увидеть больше выступ-
лений молодых учителей. Члены 
жюри сели в разных местах, не как 
строгая экзаменационная комис-
сия на первых партах. В виду того, 
что со многими участниками я уже 
познакомился, второй конкурсный 
день был эмоционально менее на-
пряженным для меня. 

Программа конкурса включала 
в себя не только конкурсные испы-
тания, но и встречи с интересными 
людьми: директорами школ, док-
торами наук, профессорами, депу-
татом Госдумы. Общероссийский 
Профсоюз образования немало 
делает, чтобы конкурс состоялся, 
прошел организованно и справед-
ливо, стал для конкурсантов 
успешной площадкой профессио-
нального обучения.

По итогам конкурсных испыта-
ний в номинации «Молодые учите-
ля» было выбрано 9 победителей. 
В последний день мероприятия 
проходило ток-шоу «Профессио-
нальный разговор», где был вы-
бран абсолютный победитель в 

каждой номинации. Слушать было 
так же очень интересно, так как вы-
ступали лучшие из лучших. 

День отъезда. Конкурс завер-
шён и можно возвращаться домой. 
Поневоле задаешь себе вопрос: 
«А что я получил от участия в этом 
конкурсе?» Опыт, вдохновение, но-
вые идеи? Не только… Участие в 
конкурсе «Педагогический дебют» 
на всероссийском уровне застави-
ло меня полностью проанализиро-
вать всё, чего я достиг за три года 
работы в школе. Пришло осозна-
ние, что нужно постоянно разви-
вать свои профессиональные ком-
петенции. Учитель должен много 
уметь и много знать, быть приме-
ром, образцом для детей. Как вдох-
новить подрастающее поколение 
на участие в конкурсах, если не 
участвуешь в них сам? Школа – 
второй дом, учителя – это настав-
ники, которые учат и воспитывают 
будущих граждан нашей Родины. 
Зная это, важно постоянно идти в 
этом направлении, не стоять на 
месте. 

Для меня любая работа – это 
«искусство маленьких шагов». Что-
бы решить большую задачу или 
освоить профессию, нужно просто 
идти небольшими шагами. Слож-
но объять необъятное. Для меня 
необъятное – это профессия учи-
теля. Огромное количество книг, 
опыт великих педагогов, годы прак-
тики... Смогу ли я? Время пока-
жет... А сейчас нужно просто де-
лать маленькие шаги...

Н.А. Сморкалов, 
учитель информатики 

и математики Медведевской 
средней школы № 2 лауреат 

Всероссийского конкурса 
«Педагогический дебют-2021»

Для меня любая работа – это «искусство маленьких шагов»

Прозвенел звонок, я закрыл дверь, посмотрел на 
свой класс и неожиданно растерялся... Это было ин-
тересное ощущение, и оно живет во мне до сих пор. 
Какие-то несколько секунд растерянности оттого, что 
смотришь на свой первый класс и слушаешь тишину, 
которую можно охарактеризовать большим знаком 
вопроса. У учеников в голове что-то непонятное: пя-
тый класс, новые учителя – что дальше? У меня пер-
вый урок, мне 33 года, решил поменять профессию. 
А получится ли? Но я же подготовился к уроку, почи-
тал методические разработки, проиграл в уме сцена-
рий занятия. Урок начался. Потом следующий. Так и 
побежали школьные дни…

Лучший среди профессионалов

По итогам конкурсного отбора Ми-
нистерства просвещения России 
она вошла в число лучших учите-
лей России и стала обладателем 
премии за достижения в педаго-
гической деятельности. 

Конкурс проводился среди учи-
телей образовательных органи-
заций, реализующих программы 
начального, основного и средне-
го общего образования, который 
состоял из нескольких критериев, 
описывающих опыт работы педа-
гога. Достойно представив все 
свои достижения и наработки, Га-

лина Александровна была по дос-
тоинству оценена конкурсной ко-
миссией. К слову, в данном отбо-
ре Галина Александровна Фатта-
хова становится победителем в 
третий раз, что говорит о высо-
ком потенциале педагога. 

К нашей гордости, Галина 
Александровна является актив-
ным членом районного комитета 
Профсоюза. На протяжении не-
скольких лет ее избирают право-
вым инспектором труда район-
ной организации Профсоюза, за 
что она неоднократно награжда-

лась профсоюзным наградами. 
Выполняя эту непростую общес-
твенную миссию, Галина Алек-
сандровна профессионально, с 
прочными знаниями требований 
трудового законодательства про-
водит консультативную работу и 
отстаивает права работников-
членов Профсоюза работников 
отрасли. Поздравляем Галину 
Александровну и благодарим за 
активную гражданскую позицию.

По материалам районной 
газеты «Знамя»

В числе лучших педагогов России в 2021 году учитель химии Мари-Турекской 
средней общеобразовательной школы Галина Александровна Фаттахова. 

(Размышления участника всероссийского конкурса «Педагогический дебют»)
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Участвовали с 
большей актив-
ностью и интере-
сом в обучающих 
вебинарах, со-
ревнованиях по 
шахматам, пере-
даче вымпела в 

Год «Здоровья. Спорта. Долголе-
тия», Республиканском фестивале 
творчества молодых педагогов и на-
ставников «В здоровом теле – здо-
ровый профсоюзный дух» (заняли 
1 место).
Ярким событием года стало прове-
дение на безе Медведевской ра-
йонной организации и Совета моло-
дых педагогов Форума молодого пе-
дагога (апрель 2021), 
Все члены профкома работали ак-
тивно

О чем мечтаю в новом 2022 году? 
Увеличение численности членов 
профсоюза. Вовлечение в работу и 
мероприятия большее количество 
членов профсоюза учреждений. 
Больше встреч с коллективами без 
ограничений. 
Уважаемые коллеги! В преддверие 
Нового года хочу пожелать, 
чтобы в новом году всё началось 
по-новому: чтобы были новые успе-
хи в деятельности, новые высокие 
результаты в работе, новые начи-
нания и новые победы, новые яр-
кие эмоции и новые счастливые со-
бытия. Всем добра и исполнения 
желаний!

И.А. Долгова, председатель 
Медведевской районной 
организации Профсоюза

Завершился еще один ка-
лендарный год, насы-
щенный серьезными, доб-
рыми дела в профсоюз-
ной работе, объявлен-
ный в Общероссийском 
Профсоюзе образования 
«Годом Спорта. Здоро-
вья. Долголетия». Ме-
роприятия, посвященные 
этой теме, безусловно, 
были в течение года «за-
главной строкой» в на-
шей работе. Значимыми 
стали дела, проводимые 
в ознаменование 100-
летия Марийской респуб-
ликанской организации 
Профсоюза образова-
ния. Наряду с этим, про-
шло много других полез-
ных дел по всем направ-

лениям профсоюзной де-
ятельности.

В преддверии наступа-
ющего Нового года мы взя-
ли интервью у председа-
телей территориальных 
организаций Профсоюза 
и попросили их ответить 
на 5 вопросов:

1. В каких профсоюз-
ных делах, организован-
ных Комитетом региона-
льной  организации Проф-
союза,  на  Ваш взгляд, 
члены Вашей территори-
альной организации учас-
твовали с большей актив-
ностью и интересом?

2. Какие дела, прове-
денные в Вашей террито-
риальной и первичных 
организациях Профсою-

за, стали ярким событием 
года?

3. Как бы Вы оценили 
уровень коллегиальности 
(участия всех членов про-
фсоюзного комитета Ва-
шей организации) в реа-
лизации плана работы 
территориальной органи-
зации Профсоюза в 2021 
году?

– активно работали все 
члены профкома; 

– в основном помогал 
только один из заместите-
лей председателя;

– в основном приходи-
лось делать все самому.

4. О чем Вы мечтаете в 
новом 2022 году?

5. Ваше новогоднее по-
здравление коллегам.
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Профсоюз  –  Учитель –  Творчество

1. В спортивных 
мероприятиях: 
соревнования по 
шашкам и шахма-
там  – I место, Лег-
коатлетические 
соревнования на 

приз братьев Бобковых; в обучаю-
щих вебинарах, в Фестивале ра-
ботников обслуживающего труда.  
2. Районная Спартакиада, сорев-
нования по шашкам и шахматам 

среди детей и внуков членов про-
фсоюза, эстафета здоровья. 
3. Активно работали все члены 
президиума и председатели пер-
вичных профсоюзных организа-
ций.
4. В новом 2022 году? О 100% чле-
нстве районной организации.

А.А. Семенова, председатель 
Сернурской районной 
организации Профсоюза

Об итогах 2021-ого 
и пожеланиях на 2022 год

1. Наша органи-
зация с большой 
активностью и 
интересом при-
няла участие в 
мероприятиях, 
посвященных Го-
ду «Спорт. Здо-
ровье. Долголе-

тие» и 100- летию нашей регио-
нальной организации.
2. Ярким событием года стали эста-
фета между ППО и праздник Педа-
гогических династий. Также важно 
для нас, принятие нового террито-
риального Соглашения.
3. Уровень коллегиальности, я бы 
оценила на 85%, это профсоюзные 

комитеты, председатель и члены 
профсоюза, которым не безразлич-
но профсоюзное движение.
4. В новом году мечтаю, чтобы все 
сняли маски, были здоровы, и что-
бы все наши мероприятия прохо-
дили офлайн, чаще встречаться!
5. Дорогие коллеги, поздравляю 
всех вас с наступающим 2022 го-
дом! От души желаю всем крепкого 
здоровья счастья, ,благополучия! 
Всем позитива, вдохновения, неис-
сякаемой энергии в нашей работе! 
Новых успехов и удач!

З.З. Самигуллина, председатель 
Мари-Турекской районной 
организации Профсоюза 

1. Фестиваль об-
служивающего 
персонала. От-
крытое республи-
канское соревно-
вание по лыжным 
гонкам памяти 
Р.Н. Добрынина. 
Правовое обуче-

ние, онлайн семинары для руково-
дителей и председателей первич-
ных организаций Профсоюза.
2. Год «Спорт. Здоровье. Долголе-
тие». Помимо районного мероприя-
тия в большинстве первичных про-
фсоюзных организаций прошли раз-
личные мероприятия, посвящен-
ные тематическому году.

3. Уровень участия членов райкома 
желает лучшего в реализации пла-
на работы территориальной орга-
низации Профсоюза. Основная при-
чина в этом году – ковид). В основ-
ном приходилось делать самому.
4. В Новом 2022 году желаем всем 
нашим членам Профсоюза здо-
ровья.
5. Дорогие коллеги, поздравляю с 
Новым Годом, желаю крепкого здо-
ровья, добра, удачи, счастья и все-
го хорошего, что делает Профсо-
юз  в нашей нелегкой жизни.

В.С. Федоров, председатель 
Моркинской районной 
организации Профсоюза

1. 2021 год про-
ходил под деви-
зом «Спорт. Здо-
ровье. Долголе-
тие»  Наша тер-
риториальная 
организация при-
нимала активное 
участие в дан-

ном направлении. Были проведе-
ны следующие мероприятия:
– Спорт – здоровье. Спорт – игра. 
Физкультуре – ура! В рамках данно-
го мероприятия был проведен кон-
курс видеороликов, электронных 
презентаций. В конкурсе приняло 
участие более  40 организаций.
– Работники образовательных 
учреждений г. Волжска и Волжско-
го района активно участвовали в 
сдаче норм ГТО.

– Весело и интересно, с использо-
ванием ФОКа прошла спартакиа-
да работников образования.
– Работники ОУ большое  внима-
ние уделяли отдыху в летний пери-
од, а так же организовывали со-
вместные поездки в осеннее-
весенний период  на базы отдыха,  
санатории и т. д. 
2. Волжская территориальная орга-
низация в рамках   100-летия Ма-
рийской республиканской органи-
зации Профсоюза образования бы-
ла активна:  
– Чествование ветеранов труда, 
членов профсоюза. 
– Совместно с отделом культуры 
была организована выставка в  го-
родском музее «Славим человека 
труда».
– В школьных музеях были органи-

зованы выставки «Педагоги в годы 
Великой Отечественной войны» и 
т. д.
3. Работа региональной организа-
ции и территориальной многогран-
на и разнообразна.  Профсоюзный 
комитет организаций старается 
вовлекать во все мероприятия как 
можно больше членов профсоюза. 
И конечно большим примером для 
работников являются их лидеры 
социальные партнеры. 
4. Очень хочется, чтоб в 2022 году 
в моей организации был рост чис-
ленности членов профсоюза. 
5. Желаю всем членам профсоюза 
и их родственникам всех благ!

О.Г. Ионова, председатель 
Волжской территориальной 
организации Профсоюза 

1.Все члены пре-
зидиума с боль-
шой активностью 
и интересом учас-
твовали на всех 
мероприятиях, 
организованных 
Региональной 
о р га н и з а ц и е й 

Профсоюза, это и обучение про-
фкомов по организационным воп-
росам, по охране труда, открытие 
года «Спорт. Здоровье. Долголе-
тие» и 100-летие республиканской 
организации Профсоюза.  
2.Ярким событием стала подго-
товка и презентация фильма, под-
готовленного президиумом Па-
раньгинской районной организа-
ции «О делах и людях Параньгин-
ской районной организации Проф-

союза» и посвященного 100-летию 
республиканской организации 
Профсоюза.
3.Все члены президиума и район-
ного комитета Параньгинской ра-
йонной организации выполнили за-
дачи, поставленные перед нашей 
организацией в начале года. Много 
проведено мероприятий для чле-
нов Профсоюза: спортивные ме-
роприятия, творческие конкурсы 
для детей членов профсоюза. Про-
ведены обучающие мероприятия 
для руководителей образователь-
ных организаций, председателей и 
профсоюзных комитетов первич-
ных профсоюзных организаций, 
обновлен состав президиума.   
4.Параньгинская районная орга-
низация мечтает о здоровой ста-
бильности в коллективах, росте 

заработных плат всем категориям 
членов профсоюза. Мечтаем, что-
бы сняли все ограничительные ме-
ры, и мы снова начали работать в 
прежних условиях, без лишней бо-
язни за своих коллег, родных и 
близких.
5.С Новым годом, дорогие колле-
ги! Пусть он подарит вам самые же-
ланные подарки, принесет много 
радостных событий, встреч и осу-
ществит все мечты и планы. Же-
лаю, чтобы даже в зимнюю стужу 
ваше сердце горело любовью, си-
лы прибавлялись, а успех сопу-
тствовал во всех делах и проектах. 
С наступающим Новым годом!

Р.В. Гилязова, председатель 
Параньгинской районной 
организации Профсоюза

1. С большой ак-
тивностью и ин-
тересом члены 
нашей районной 
организации при-
няли участие в 
VII I  Республи-
канском фести-
вале творчества 

молодых педагогов и их наставни-
ков в рамках Года «Спорт. Здо-
ровье. Долголетие», который про-
шел в конце марта 2021 года во 
Дворце творчества молодежи г. 
Йошкар-Олы. Коллектив моло-
дых педагогов детского сада «Те-

ремок» успешно выступил на сце-
не и получили Диплом Победите-
ля в номинации «История в ли-
цах».
2. Среди профсоюзных дел, прове-
денных в нашей районной и пер-
вичных организациях в 2021 году 
наиболее яркими были: Спартакиа-
да среди работников образования, 
конкурсы профессионального мас-
терства «Учитель года», «Воспита-
тель года», велопробег и легкоатле-
тический кросс 9 мая, посвящен-
ный Дню Победы.
3. В реализации плана работы ра-
йонной организации Профсоюза в 

2021 году не все члены профкомов 
ППО работали активно. Это связа-
но с их большой загруженностью по 
основной работе.
4. В новом году мечтаем о реаль-
ном повышении заработной платы 
работников образования, о повы-
шении престижа Учителя.
5. Желаем коллегам в наступаю-
щем 2022 году Здоровья, благопо-
лучия, удачи, везения, процвета-
ния! 

И.Г. Тезикова, председатель 
Юринской районной 
организации Профсоюза

Ñ÷àñòëèâîãî 
Íîâîãî ãîäà, 
äðóçüÿ!
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